



GACETA DE MADRID.

ARTICULO DE OFICIO.

El Rey nuestro Señor, nuestra amada Reina y las augustas Infantas; igualmente que SS. AA. RR. los Serenos Sres. Infantes, se hallan en el Real sitio de Aranjuez sin novedad en su importante salud.

PARTE NO OFICIAL.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 20 de Abril.

Mehemet-Ali-Bajá, gobernador del Egipto, no ha querido deferir á las intimaciones de la sublime Puerta, desconociendo cuan favorables eran á sus verdaderos intereses los consejos que esta le daba, y con los que pretendía ilustrarle. El Gran Señor cuando ha entrado en negociaciones no ha tenido mas objeto que el de conservar la vida á sus vasallos, y el de conservar la paz en todo su imperio; pero desgraciadamente la ambición de aquel gobernador no ha sabido apreciar la conducta del Emperador, pretendiendo encontrar en ella miras muy hostiles. Así es que al mismo tiempo que enviaba refuerzos y municiones á su hijo Ibrahim-bajá, publicaba por otra parte, á fin de engañar y reducir á los pueblos del Egipto y de los países invadidos, que su expedición contra S. Juan de Acre merecía la aprobación del Sultan, y que él la dirigía con acuerdo de éste, añadiendo que esperaba de un momento á otro respuesta muy favorable á la pretension que tenia hecha relativa á que la Siria, Seide y Trípoli compusiesen en lo sucesivo una parte del gobierno de Egipto.

De estos engaños y medios tan falsos como artificiosos, se ha servido Mehemet-Ali-Bajá para invadir la Siria: medios á la verdad muy propios y muy bien imaginados para cambiar la opinion y ponerla de su parte; pero éste ardid no ha podido producir todo el efecto que se esperaba, porque los hechos descubrieron pronto el engaño. Todas sus pretensiones fueron estimadas como inadmisibles, y la Puerta declaró categóricamente en su última respuesta que si persistía en su empeño, un castigo ejemplar le estaba ya decretado. Así que, todos los resultados de sus primeras tentativas han sido desastrosos; pero á pesar de sus desgracias ha dado todavía orden á su hijo Ibrahim para que estreche cuanto le sea posible el sitio de S. Juan de Acre. (*Monitor otomano.*)

AUSTRIA.

Viena 16 de Mayo.

Se han hecho muchas promociones en el ejército: el duque de Reichstadt, cuya salud se ha mejorado, ha ascendido á coronel.

SS. MM. han estimado conveniente detenerse algun tiempo en Gratz. Esta innovacion en el plan de viage no tiene motivo particular: á lo menos es falso cuanto se ha dicho sobre la aparicion del cólera en Trieste.

De Constantinopla escriben con fecha 25 de Abril, que de resultados de un correo recibido del teatro de la guerra se habia reunido el Divan, y en consecuencia de lo acordado en él se habia dado orden para que al punto saliese para la costa de Siria una escuadra compuesta de 40 velas, lo que en efecto se habia verificado ya. Nada mas dicen las cartas acerca de este punto: añaden solo que unos suponian que el correo habia traído la noticia de la toma de S. Juan de Acre, en lo que tambien conviene otra carta fecha el 26 del mismo en Constantinopla, y recibida por Odessa; y otros decian que se habia perdido una batalla. (*G. de Augsburgo.*)

Parte de la *Landwehr* se dirige á Italia, y la restante, que es la mayor, á las fronteras de Sajonia y Baviera. La especie de fermentacion que se nota en algunos puntos de la Confederacion germánica es la causa ostensible de los preparativos que simultáneamente se hacen en Austria, Rusia y Prusia. Estas tres Potencias han formado en Berlin una junta central de operaciones militares, y son vocales de ella los generales de mas mérito.

Aun quedan que hacer aqui muchas promociones. S. M. I. ha prevenido al consejo áulico que solo le presente candidatos que sean aptos para hacer á lo menos dos campañas: prevencion tanto mas notable, cuanto en tiempos ordinarios las vacantes del ejército se dan siempre por antigüedad.

Mr. de Tatischeff despacha con frecuencia correos para Rusia, y hoy mismo envia uno para dicho destino. Se dice que el general frances baron de Crossard, que en 1814 era gefe de estado mayor de la division rusa que mandaba el gran duque Constantino, ha sido llamado á S. Petersburgo para entrar en servicio activo. (C.)

BRIGITA.

Bruselas 28 de Mayo.

El cólera-morbo se ha manifestado positivamente en Gante. Entre once y doce de la noche se condujo al hospital de la Byloke el primer hombre que ha sido atacado, el mismo que habiendo sido muy bien cuidado y asistido no presenta en el dia peligro alguno. Esta plaga se halla ya en el barrio mas sano

de la ciudad, como lo es el Steendam, en donde está el palacio del obispo. Hasta el momento en que escribimos no hemos sabido que se haya descubierto ningun caso nuevo; pero no hay tampoco duda en que la enfermedad se habia tambien declarado en Gentbrugge, aldea situada á media legua de Gante.

El Rey ha salido esta mañana para Compiègne: le acompañan el conde d'Aerschot, y el marqués de Charteler, gefes de palacio; el general d'Hare, primer edecán; el mayor de la Gottelerie, oficial de ordenanza; Van-Praet, secretario particular; Séaten, antiguo ayuda de campo, y el médico Mr. Lebeau.

Por el parte que ha recibido hoy el ministro del Interior acaban de manifestarse nuevamente tres casos de cólera en Saint-Ghirlain en el Hainault. En el mismo instante se tomaron las mas prontas medidas para aislar á los enfermos; y á las personas que habian tenido comunicacion con ellos, á fin de impedir por todos los medios posibles se propagase el contagio.

El número de enfermos atacados del cólera en Courtray desde el 24 de Abril hasta el 23 de Mayo asciende con corta diferencia á 140, tanto en los hospitales como en sus casas. Algunos otros casos aislados y en pequeño número se habian ya declarado antes de esta última época, y los doctores Kich y de Jaghuse habian tambien observado. (*Extracto de los periódicos belgas.*)

IRLANDA.

Dublin 26 de Mayo.

En Dublin 39 casos nuevos; 3 muertos; 31 que han sanado, y 335 que continúan en cura: total desde la aparicion de la enfermedad 2228; y de estos han muerto 860.

En Cork: nuevos enfermos 31; muertos 3; que han curado 42: total de enfermos 2149; y de muertos 464.

En Drogheda: 24 casos nuevos; 10 muertos; han sido curados 25: total 440 enfermos; 215 muertos. (*Gaceta Médica.*)

INGLATERRA.

Londres 28 de Mayo.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 85½.

Hemos sabido que el príncipe de Talleyrand ha recibido orden de regresar á Paris para encargarse de la presidencia del consejo de ministros; y dirigir los negocios. Inmediatamente previno á toda su familia para que se preparase, y su salida deberá verificarse el 5 de Junio próximo. Le acompaña la duquesa de Dino. Otros dicen que solo va á tomar las aguas en Francia. (C.)

Todos los artículos restantes del *bill* de reforma, exceptuando los contenidos en los cuadernos señalados con las letras A y B, fueron votados en la noche del 25 por la comisión de la Cámara de los Pares. El solo artículo que ha sido débilmente discutido ha sido el del censo de 10 libras esterlinas, y sin embargo fue adoptado sin ninguna division.

La noticia sobre el viage del duque de Wellington no ha sido cierta. S. E. debió celebrar una gran fiesta en su casa de *Apsley-House*, con motivo del aniversario del nacimiento del Rey. (C.)

FRANCIA.

Angers 27 de Mayo.

Malas noticias. Todos los distritos comarcanos están sobre las armas. La Vendée se halla poco mas ó menos en el mismo estado que los departamentos de Sarthe y Mayenne. Aun no he recibido noticias de los alrededores de Beaupreau. (*Diario de Maine-et-Loire.*)

Chateaugontier 26 de Mayo. Los chouanes han alzado el pendon: esta noche se han sublevado el distrito de Daon y los inmediatos. Muchos jóvenes se han marchado, y aseguran que á su cabeza van personas de viso. Presto saldremos de dudas.

Idem á las 9 de la noche. Se confirma mi primera noticia. La insurreccion se ha completado, no solo en el distrito de Daon, sino tambien en toda la parte de nuestro partido que está próxima á la Sarthe. El jueves se reunieron unos 200 chouanes en la quinta de la Barre, distrito de Bierné; allí los organizó y arengó Mr. Gaullier, ex-capitan de línea, é hijo de un antiguo comandante superior de partida: bajo sus órdenes estaban MM. Lerry y de Bernouilly, ambos oficiales antiguos. Ayer viernes los persiguieron los destacamentos de línea, obligándolos á refugiarse en el monte de Epineux-le-Seguín. Se han disparado unos cuantos tiros por una y otra parte.

Hoy á medio dia han comido en Chenay, casa de campo del distrito de Grez: dicen que serán cuando menos 400 ó 500. Un destacamento de 30 hombres del 31.º los ha visto en el camino real y en los jardines de Chenay.

P. D. Toda la parte fronteriza de los departamentos de Sarthe, Mayenne y Maine-et-Loire está sublevada: á la cabeza de la insurreccion está Mr. de Charnace y otro noble; cuyo nombre he olvidado. (*Id.*)

Idem 28.

Si los guardias nacionales se ven precisados á marchar; si con los jóvenes se forman columnas inmovibles, como se hizo en la primera guerra, se suscitará

un odio y un furor tan encarnizado de una y otra parte, que no podrán menos de combatir del modo mas terrible.

No puede concebirse cómo los individuos de las familias que se dicen las primeras no conocen lo que van á perder en esta guerra á que corren con la mas brutal ceguedad. ¿Con qué socorros contarán? Los ingleses no son para ellos. Los rusos estan lejos. La Vendée se convertirá en cenizas antes que el extranjero pase el Rhin.

Esta es á la verdad una lucha horrorosa; pero desgraciados de los que la emprendan! Solo para ellos será fatal! Si, perecerán muchos inocentes con los delincuentes, y toda la sangre que se derrame recaerá sobre los promotores y los odiosos conspiradores!

Esto es lo que nos pasa: ya no se habla de otra cosa sino de guerra y de armamentos. Todos tienen ya pistolas y escopetas ó fusiles, y hasta los oficiales llevan en la Vendée fusiles como los mismos soldados. Como esta es guerra de odio, que se hace por amboscada, no haremos nada, todos pagarán con su persona.

Los negocios comienzan sin embargo á activarse; para esta naciente prosperidad se halla turbada por una clase que no hay duda tendrá que arrepentirse de ella: su conducta es intencional. El otro también padecerá. Yo se lo he pronosticado: él atiza el fuego, y lo pagará.

Sin embargo, Dios quiera que todo se apacigüe! aunque no veo los medios de verificarlo. Ya hay muchos preparativos hechos, y es preciso toda la mano de la divina Providencia para que tantos funestos proyectos se detengan en un mismo día y como por encanto.

El cólera comienza á mezclar sus inquietudes á las de la guerra, pues á un mismo tiempo tenemos en esta ciudad los dos azotes; pero no tiene como en 94 aquellas murallas, con cuyo auxilio sostuvo un sitio contra la gente que mandaba Larochejacquelin, pues estas y sus fosos se han convertido en hermosos paseos. Sin embargo, hay todavía un castillo que no será tan fácil tomar, y batallones de defensores que no estan, os lo juro, dispuestos á encerrar-se en él.

Todos los ánimos se hallan aqui en la mayor agitación. Toda la Vendée está levantada. El pais de la orilla derecha del Loure está tambien en movimiento: se batien, se matan, y se cuentan los muertos y los heridos por treintenas y cincuentenas, lo cual tiene conternados á todos.

Se han preso hoy á tres sujetos de distincion; y para verlos pasar se ha reunido una multitud de gentes.

¿En dónde nos hallamos? ¿quién nos ha conducido aqui? Los guardias nacionales de Thouarce son los que han traído los chouanes que han entrado presos: ya no se habla mas que de esto. Las familias estan á la expectativa: de todas partes se reciben cartas: en ninguna se da el menor consuelo: todas, al contrario, contienen noticias muy alarmantes.

Se asegura que en Parthenay se han reunido hasta 50 chouanes; pero cuando llegó la tropa se huyeron 3 á 40 á los primeros tiros: la metralla dispersó lo restante.

Si en esto hay exageracion, no deja de ser probable para nosotros que por lo menos era considerable el número. Ademas, es preciso añadir que estos hombres, á quienes dispersa el cañon y la fusileria, no por eso mudan ni de opinion ni de resolucion. Al día siguiente de su derrota, se vuelven á reunir y á cargar: de este modo se hacen aguerridos; y los que al principio se los veia huir, son poco despues los mas intrépidos, y muchas veces los mas temibles.

Los que han hecho la guerra en este pais hace 40 años, lo saben muy bien: y los que no la hicieron, lo aprenderán.

Todos los jóvenes de Angers estan dispuestos á ir á medir sus fuerzas con las partidas de insurgentes: todos manifiestan un entusiasmo, un ardor tan vivo, y acaso mas grande que el de los días memorables de Julio. El mal está en nuestras puertas, y es preciso alejarle de ellas: es necesario que desaparezca, destruílo: este es el grito de toda la poblacion: se quiere acabar con él á toda costa.

P. D. En este momento llega el correo de Chateau-Gontier, y ha dicho que estaban batiéndose los dos partidos cuando salió de aquella ciudad. (Correspondencia del Mensajero.)

Nantes 29 de Mayo.

Muchos de los nobles de esta ciudad han salido para Paris con el objeto de intrigar allí. En el barco de vapor del Erdre se ha preso á un marinero por sospechas de que servia á los chouanes. En el departamento de Maine-et-Loire se han hecho otras muchas prisiones.

Acaba de saberse que ayer se habia juntado en la Motterie, cerca del Suce, rio de Erdre, una partida de 60 chouanes: al momento se reunieron 20 gendarmes de diferentes brigadas de la gendarmeria departamental, y mandados por el teniente Barbeau, salieron á su encuentro, lo que consiguieron en la noche última cerca del meson de Breuc, pueblo de Saint-Mars-du-Désert, y habiéndose trabado la refriega, perdieron los chouanes 8 hombres, que cogieron prisioneros los gendarmes, y algunos otros que quedaron tendidos en el campo de batalla. Por desgracia pereció un gendarme.

No debe dudarse que si el gobierno no se apresura á destruir las partidas de chouanes, bien pronto se engrosarán con todos los labradores de estas comarcas, no porque estos últimos se decidan espontáneamente á seguirlos, sino porque son obligados á ello.

En fin, para dar una idea exacta de la grande audacia que tiene ahora el partido carlista en esta ciudad, basta saber que no tienen el menor reparo en probarse en sus mismas casas con las ventanas abiertas el uniforme de chouan; y no ha faltado un sujeto de ellos todavia mas atrevido y descarado, que atravesó una calle con escarapela blanca en el sombrero: ademas se sabe que en esta ciudad se fabrican armas. (El Breton.)

Paris 30 de Mayo.

Balta de hoy. Cinco por 100 consolidada los 97 fr. 30 c. Acciones del banco 1692 fr. 50 c. Empréstito Real de España 79. Renta perpetua de id. 58 1/2.

El día 28 fallecieron 10 coléricos; 23 ayer y 14 hoy. La enfermedad sigue haciendo estragos en los departamentos invadidos.

El 28 á medio día entró en Francia por Quiebrain el Rey de los belgas. El duque de Mecklenburg se hallaba anticipadamente en la frontera para recibirle en nombre del Rey de los franceses: el teniente general comandante de la di-

vision, el prefecto del Norte, otras autoridades, así como Mr. Lehon, ministro plenipotenciario de la Bélgica tambien le esperaban allí.

Despues de los cumplimientos de costumbre continuó su viaje para Valenciennes S. M. belga. La guardia nacional y las autoridades de los pueblos, por cuyo término fue pasando, se hallaban en el camino, en donde tenian dispuesto arcos triunfales de ramaje. El mariscal Gerard se presentó tambien al Rey belga con algunas tropas de línea, á las que pasó revista, y en seguida entró en Valenciennes.

S. M. se apocó en la casa de ayuntamiento, en donde se le tenia todo dispuesto para recibirle como correspondia, y ofrecerle un almuerzo.

A las cuatro debía salir para ir á dormir á Cambrai, en donde estaba preparado para su alojamiento el palacio arzobispal.

Por todas partes precede á S. M. belga la servidumbre del Rey de los franceses, sin causar gravamen á los pueblos. Pero estos no han dejado de festejar como se merece el Soberano de una nacion amiga. (Monitor.)

El Rey y la Reina, acompañados de SS. AA. RR. Mtas. Adelaide y el duque de Nemours, llegaron el 28 á las siete de la tarde á Compiègne. Media legua antes de llegar montaron á caballo S. M. y el Duque. El Rey pasó revista á los regimientos 4. y 10. de coraceros que estaban formados en batalla en el camino. (Id.)

—En los periódicos liberales leamos lo que sigue:

«Una persona digna de fe nos escribe desde Mans con fecha 28 del corriente á las cuatro de la tarde, que el día anterior á las cuatro de la mañana habia salido de aquel pueblo un destacamento del 11.º de cazadores: que está allí de guarnicion, para cerciorarse si era cierto que en las cercanías de Brulon, distante seis leguas, se habian reunido muchos chouanes, segun decia el aviso dado á la prefectura. Al caer la noche volvió á escapar un gendarme con la noticia de que algunos soldados del 31 y varios guardias nacionales de los distritos comarcanos estaban en observacion de unos 500 chouanes; pero que no era posible hacerles frente por la desigualdad de fuerzas. Aquella misma noche á las diez y media se dió orden á los oficiales de la guardia nacional de Mans para que sin tocar llamada reuniesen sus compañías en el puente Napoleon; y al día siguiente á las seis de la mañana si fatal que habia rogiado de Brulon salió de nuevo para el mismo destino cuatro horas despues de su llegada escoltado por 15 cazadores á caballo.

«Nos avisan que los chouanes se retiraban hácia el departamento de Mayenne al aproximarse los muchos guardias nacionales que los persiguen; pero que instruidos por los muchos protectores que allí tienen del movimiento de las tropas que el prefecto de Laval dirige contra ellos, se habian emboscado en la Charnie, que es un monte de siete leguas de circuito.

«Aun hay mas. Anoche una partida de 60 chouanes desarmó á legua y media de esta la guardia nacional de la aldea de Chastillé-le-Gaudin; y con este motivo saldrá alguna tropa hácia este punto.

«Dicen que el general Clouet se halla á la cabeza de 500 chouanes: en ningun punto de Francia se habian presentado tantos desde el admirable sistema de 13 de Marzo.» (Cot.)

—El Eco del Pueblo, periódico de Poitiers, publica en su núm. de 28 de este una carta de Bressuire que contiene los siguientes pormenores acerca de lo ocurrido en el bosque de Amailloux: «El día 22, dice, á las dos y media de la tarde, unos carreteros que llevaban harina desde Parthenay á Bressuire notaron que habia algunos chouanes hácia el bosque de Amailloux. Con los carreteros iban 10 soldados, que no creyéndose con fuerza suficiente, se replegaron á su destacamento, y desde allí, reunidos con una compañía entera, volvieron al punto sobre los facciosos que habian visto. Luego que estuvieron á competente distancia, cerciorados de que serian 150, hicieron fuego y los persiguieron vigorosamente. Los chouanes, mandados por muchos nobles; no contestaron segun les habia prevenido su jefe, y huyeron, dejando 12 en manos de nuestros soldados, que condujeron 6 á Parthenay y 6 á este pueblo. Entre los prisioneros se hallan Mr. de Mearnad y Mr. de Chierre, ex-comandante de batallon de la guardia Real.

«En cuanto se recibió aquí la noticia de este encuentro se puso en campaña toda la guarnicion, la gendarmeria y todos los destacamentos que hay en las cercanías. La guardia nacional está sobre las armas desde esta mañana para evitar que los chouanes nos sorprendan.

«Hace poco que se han enarbolado dos banderas blancas en el departamento de Viena, una en Ayrón y otra en Chalandray. Desde el desembarco de la duquesa de Berry todo el carlismo está en movimiento.»

«Es difícil explicar, dice el Nacional, la sensacion que estas noticias han causado en Paris. Al recordar el abatimiento del partido carlista el día despues al alzamiento de Julio, y viendo como crece su osadía al paso que un gobierno sumido en. . . se aleja de sus promesas y de su principio, se pregunta en qué pararán estas afrentas. ¿Osarán decirnos ahora que los diputados de la oposicion que se reúnen para avisar á la nacion del peligro en que se halla, solo se mueven por pusilanimidad? ¿Los chouanes á 50 leguas de Paris! ¡Oh revolucion de Julio! ¿Lo ves, y lo toleras!»

—El Noticioso publica dos proclamas, halladas segun dice en la maleta de un chouan que hacia de ayudante, y murió en la accion de Pont-de-la-Claye. Aunque dice que no tienen firma, las copiamos para que nuestros lectores las den el valor de que las crean dignas.

PRIMERA.

«Habitantes de Luçon: Llego á vuestra ciudad para desarmar la guardia nacional y dar auxilio á los trabajadores, victimas mucho tiempo há de una faccion impia, que despues de emplear cuantos medios hay para reducir y corromper esta apreciable parte de la sociedad, ha tenido la cobardía de abandonar á su desgracia. Al intento se tomarán las disposiciones siguientes:

1.ª «Los guardias nacionales serán desarmados en sus casas. Los que hagan resistencia serán fusilados.

2.ª «Los militares de todas armas que se reúnan á la bandera de la legitimidad, recibirán por gratificacion 10 días de paga, y una quinta parte de ella por via de aumento. Los jornaleros que trabajan en obras públicas recibirán 25 céntimos de aumento al día, é inmediatamente se continuarán las obras que esten suspendidas.

3.ª «Los depositarios de todas rentas entregarán al tesorero del ejército Real los fondos que tengan en caja.

4.º Como los revolucionarios son causa de los males que afligen la nacion, se impondrá á beneficio del ejército y de los jornaleros una contribucion de 2009 francos; sobre los diez mas ricos de la ciudad. Se tomarán las mismas disposiciones respecto á los demas individuos en proporcion á sus medios.

5.º Si por algun motivo fuese preciso que el ejército se ausente momentáneamente, y en el intervalo fuesen ultrajados los realistas legitimistas, los delinquentes serán juzgados militarmente.—El comandante del ejército Real.

SEGUNDA.

—Nos apresuramos á publicar las benévolas resoluciones dictadas á favor de los buenos vendeanos.

1.º A todo vendeano que se incorpore en las banderas de la legitimidad se dará sueldo igual al de la tropa de línea; las mugeres y ancianos recibirán, desde el dia que sus hijos ó esposos salgan para el ejército, 50 céntimos diarios, y los niños 25. Suponiendo que sea imposible atender desde luego á estos pagos, se tendrán presentes para mas adelante.

2.º El vendeano que no pueda continuar sirviendo ni atender á sus ocupaciones de resultas de heridas recibidas en esta campaña, tendrá derecho al retiro correspondiente á su grado, y ademas la mitad del máximo. Solo tendrán opcion á las gracias y favores los que permanezcan en las banderas de Henrique durante toda la campaña.

3.º Para retiros y condecoraciones se contará doble la campaña de 1832.

4.º Los soldados, cabos y sargentos que estaban en servicio antes del 2 de Agosto de 1830, podrán retirarse á sus hogares, y los que se reúnan al ejército Real, tendrán opcion á su retiro seis meses despues de la autoridad de Henrique, y éste reconocida en todo el reino.

5.º Las clases de 1829 y 30, y las anteriores al 2 de Agosto de 1830, serán enviadas inmediatamente á sus casas.

6.º El prest de la guardia se aumenta hasta un franco y cinco céntimos, y el de línea en proporcion.—(Cot.)

Se ha espacido en la bolsa la noticia de que los vendeanos se habian apoderado de Mans, de cuya ciudad no hemos recibido cartas, este correo; y lo mismo creemos habrá sucedido á otras muchas personas. Esto es sin duda lo que habrá dado origen á que hayan corrido aquellas voces; pues que cuando se está lidiando nadie piensa en escribir; tal habrá sido la situacion en que se habrán visto los patriotas de Mans, segun las noticias que anteriormente habiamos recibidas.—(Diario de Comercio)

En un periódico liberal se ha insertado una carta escrita en Sablé el 27 del corriente, en la que se lee lo siguiente:

No puedo dejar de daros noticias acerca de los acontecimientos que estan ocurriendo en los confines de los departamentos de Sarthe y del Mayenne, entre Sablé, Chateau-Gontier y Laval.

Hace ya bastante tiempo que los carlistas de este pais estan muy agitados; pero habiendo conseguido pasaportes, iban y venian libremente, y maquinaban sobre el levantamiento que al fin se ha verificado.

En efecto, en la noche del 23 al 24 se presentaron unos 200 chouanes en las minas de carbon de tierra, cerca de Sablé, quitaron dos escopetas á dos trabajadores, y reclutaron á seis ó siete hombres de los que trabajaban en las minas. En la tarde del 24 pasaron por, cerca de Saint-Loup (Mayenne), e hicieron fuego á unos gendarmes y á 20 soldados del regimiento núm. 31 mandados por un subteniente, de cuya refriega sacaron los chouanes un hombre herido.

En la noche del 24 se presentaron delante de Cossé en Champagne (Sarthe) y desarmaron á algunos guardias nacionales; pero 15 de los mas atrevidos de estos se retiraron al campanario, donde se han sostenido hasta que fueron á librarlos el subprefecto, algunos gendarmes, cazadores y guardias nacionales. Estos mismos chouanes han entrado en la Mayenne, y volvieron á pasar en columna y con bandera blanca por las cercanias de Saint-Loup; el acantonamiento le hizo fuego, al que contestaron los chouanes.

El 25 por la mañana se reunió en el pueblo de Bouere 4 compañías, y hallándose allí los chouanes, se tirótearon unos y otros sin que hubiese resultado notable; pero habiendo sido despues dispersados por la tropa, se reunieron en Chanais, junto á Gré, donde en número de 300, atacaron á 35 soldados destacados á aquel punto, y les mataron dos hombres. El acantonamiento de Gré salió al socorro del refuerzo que iba á aquel pueblo, con los cuales se empeñó otra vez el fuego; pero se ignora sus resultados.

Hé aqui comenzada ya en nuestro pais la guerra civil: los chouanes reclutan á la fuerza á los hijos y criados de los labradores; de este modo han llegado ya á reunir unos 600, los que, sin duda alguna se aumentarán. Los nobles de este pais se ponen á su cabeza.—(Cot.)

Las autoridades han llamado á un sastre de esta ciudad para interrogarle acerca de unos uniformes de generales carlistas que se decia habia hecho para la Vendée. A esto contestó, que en efecto se le habian encargado uniformes con flores de lis; pero que se habia negado á hacerlos. Otros se habian encargado de la ejecucion. Se cita una casa de comercio de Paris que en uno de estos últimos dias habia vendido para Nantes todas las piezas de pañuelos y tirantes verdes; hasta el número de 300 que tenia en su almacén; de modo que teniendo cada pieza 12 pañuelos sacarán 3600, y otras tantas señales de reunion para los aficionados. El color verde, que tan estimado es en una parte de las campiñas del Oeste, está proscrito en los pueblos grandes y en todas las ciudades. Han mandado suspender el pedido de sombrillas verdes que iban á salir para Anenis; y en su lugar se han pedido de color encarnado y azul, á fin de demostrar que las señoras para quienes iban destinadas eran filipitas. A nuestro parecer no hay querulidad en estos pormenores: al contrario, todo sirve para demostrar el estado del pais, y por consiguiente debe anotarse.—(Mensajero.)

El 21 se cometieron en Fuble algunos desórdenes. Una gran turba de alborotadores se dirigió á la casa de Mr. de Haustin, é hicieron pedazos á pedradas todas las vidrieras. Mr. de Haustin se vió obligado á huir por evitar los malos tratamientos con que se le amenazaba; pero al fin la guardia urbana logró restablecer el orden, turbado solo por algunos mal intencionados vagabundos.—(Cot.)

El dia 24 del corriente ha habido en el distrito de Privas algunos desórdenes semejantes á los de Nancy, Dijón, Dole, Laigües y Jumay. Lo mismo ha sucedido, aunque de mas consideracion, en los de Sainte-Agreve y de Cheyratet á consecuencia de la carestia de granos, y los alborotadores han allanado algunas casas llevándose los granos por fuerza.

—Seguimos publicando las reflexiones mas notables que se hallan en los periódicos de esta capital acerca de los alborotos del oeste, y las noticias que nos dan los periódicos revolucionarios de Eretaña y de la Vendée.

No nos engañemos: estas ocurrencias son graves, y pueden serlo mas. Aseguran hoy que habiéndose dado parte al ministerio de que muchos destacamentos de tropa de línea han sido hechos prisioneros, se ha mandado retirarlos todos, y que las tropas se reúnan para oponerse en masa á la insurreccion, que segun parece, hace grandes progresos. No salimos garantes de estas noticias; pero aseguramos que muchas personas que tienen buenas conexiones las consideran de oficio.

El gobierno no tardará en manifestar lo que hay en el particular, pues hasta ahora es innegable que ha evitado decir lo que pasa y lo que sabe. No queremos tomar la iniciativa; pero creemos que nos será lícito recordar que está obligado á manifestar la verdad. Cumpla pues con su deber, pues es imposible que se alicine sobre la importancia de los hechos que ya se han verificado, y de que ya tiene noticia, y que no conozca que desde la revolucion de Julio nada ha sucedido que se pueda comparar con el movimiento que se anuncia en una parte de Francia, sea que se considere la extension de él, sea que se atienda á la elevada clase de las personas que al parecer le dan impulso.—(Cot.)

—El Tiempo dice lo que sigue:

Por fin el gobierno sabe en donde están sus enemigos. Han sido separados algunos de los muchos empleados que la monarquía destronada nos habia dejado, como una guarnicion que queda en la plaza: el ayuntamiento de Issingean, cuyos individuos habian adherido casi todos á la constitucion de la Gaceta, ha sido disuelto. Se nos promete una circular enérgica de Mr. de Montalivet á los prefectos de los departamentos del oeste: Mr. de Rumigny, ayudante de campo de S. M., ha ido á enterarse por sus propios ojos del estado de aquella parte de Francia, y en la lonja se decia que tres departamentos habian sido declarados en estado de sitio.

En tales circunstancias deberia amortiguarse el odio, y olvidarse la divergencia de opiniones. Nunca son mas funestas la guerra civil y la extranjera que en el caso de no haber podido reunir las disidencias del partido nacional. No sucede esto entre nosotros: el gobierno atacado por los carlistas desconfia todavía de las opiniones liberales, y quiere mas bien tener por enemiga que por amiga la libertad de imprenta. Cuando la Vendée enarbola la bandera blanca, se principia la 50.ª causa contra la Tribuna.

Mas adelantado está el pueblo. La insurreccion se manifiesta en cinco departamentos; á saber: Sarthe, Mayenne, Maine-et-Loire, Vendée y Deux-Serres. Tiene su consigna general, armas, etapas fijas, cuadros preparados y que se completan al paso por los pueblos; distribuye proclamas, amenaza de muerte al que resista, y ofrece buena paga, grados y pensiones á los que se reúnan á sus filas.

Las partidas no estan ya al mando de gefes subalternos ni ocultas en los matorrales. Los chouanes se reúnen á centenares; tienen oficiales experimentados; la nobleza de aquellos departamentos toma las armas como para dar un golpe decisivo, y desde luego desurman á los militares que encuentran aislados, y atacan nuestros acantonamientos.—(Id.)

El general Lamarque se halla ahora de mucho peligro, de modo que hay pocas esperanzas de que viva.—(El Nacional.)

El mariscal Gerard llegó á Valenciennes el 28 á medio dia.

El bergantín ruso, que conduce á bordo al conde Agustin Capo d'Istria, llegó el 18 de Abril último al puerto de Corfú.

La Gaceta de los Grisones anuncia que el conde Salir-Zizers ha obtenido del gran consejo la autorizacion de reclutar gente en los Grisones (Suiza) por cuenta del Papa. El mismo consejo ha permitido un paso libre á cuantos reclutas extranjeros tengan necesidad de pasar por este pais.

La reunion de diputados en casa de Lafitte es uno de los acontecimientos mas graves y críticos que han ocurrido desde la revolucion de Julio. Los periódicos ministeriales conocen perfectamente esto; y así es que la atacan con violencia decidida. Hé aqui lo que sobre ella dice el Diario de Debates:

En las comedias antiguas hay intermedios para llenar los entreactos. La oposicion ha querido tambien tener su intermedio para llenar el intervalo de la sesion, y se ha reunido en casa de Mr. Lafitte para juzgar al Parlamento. Esta mania sería muy inocente si se limitase á hablar de los negocios públicos, porque sería una tertulia, ó cuando mas, un pequeño club político. Pero la oposicion no se contenta con hablar; quiere elevar á programas políticos sus habladurías de entreacto: quiere convertirse en Cámara legislativa en pequeño: delibera; pone á votacion las resoluciones, y lo publica todo en sus periódicos. Puesto que recurre á la publicidad, esta debe juzgar de las operaciones de este Parlamento intruso, que se convoca de propia autoridad, y tiene la valentia de constituirse permanente: senado que la ley no conoce; que tiene que optar entre la ilegalidad y el ningun valor; que debe ser nulo ó faccioso; que no será mas que una conversacion de ambiciosos y soñadores burlados, ó que solo será una insurreccion deliberante. Culpables ó ridiculos, no hay medio.

Hay hombres que no se pueden conformar con el sosiego público; que quieren que la nacion pague los gastos de su ambicion; que gritan sin cesar que la patria está en peligro para obligar á que les ruegue, como sus únicos salvadores, que la saquen del abismo. Para esta clase de hombres siempre nos hallamos en el 27 de Julio; siempre en medio de una borrasca. Para estos hombres siempre hay una catástrofe que decidir: son los eternos dictadores de Francia; y ellos mismos se confieren la facultad de hacer y deshacer. Wawicks en miniatura se creen dueños de nuestra suerte, y siempre tienen dispuesta una fórmula de revolucion.

No; nada rezelamos de todas esas parodias de la convencion y de la junta de salud pública: no tienen la audacia que requiere el papel que les apuntan: la sedicion se hiela en sus bocas como una relacion mal aprendida. Para hacer y ser algo sería preciso cometer un crimen; y ellos no pasarán de ser ridiculos. Pero lo que debe sorprendernos es ver que un partido descubra sus ideas desorganizadoras, y se presente como el único capaz de salvar á su patria; es ver que un partido haga públicas sus disensiones, y pretenda convertir una confederacion discordante y una exposicion evasiva en un cuerpo de sistema y de doctrina.

Nunca falta á Mr. de Lafayette un nuevo cuento del ayuntamiento que referirnos. Son unas memorias de que el general lee de cuando en cuando ale-

gunas hojas: quizá llegará el día en que sepamos toda la conversión de que hasta ahora solo tenemos algunos fragmentos. Diremos una sola palabra acerca de esas charlas del ayuntamiento: á saber, que aunque hubiesen sido mas extensas que ya son, según nos lo revela el general, nada importa á la nación. Nadie, excepto un diputado, ha podido comprometerse en nombre de ellas; nadie ha podido obligarse á convertir la monarquía en república; porque los diputados no han proclamado la república ni para la época presente ni para la futura.

«La política de Mr. de Lafayette es disponer las cosas de modo que la monarquía se convierta en república: es preciso acercarse á esta lo mas que se pueda, quiere decir, que es preciso debilitar mas y mas la monarquía; pues de este modo le costará menos trabajo convertirse en república cuando llegué el día feliz. Para esto: á qué tantos melindres? Por qué no proclamáis desde luego vuestra querida república? Por qué no os ahorráis tantas rabias, tanto mal humor, tanto despecho, y tambien tantos juramentos que desearís violar, pues vuestro sistema es convertir suavemente la monarquía en república? Por qué no nos libertáis de todo el cansancio del camino y de todos los disgustos del noviciado? No podíamos hacerlo, diréis. La república asombra. Como! Ese modelo de gobiernos asombra! Ya hemos hecho la experiencia. Y esperabais, y os lisonjábais como en el día, como en el día aspirabais á ese modelo de gobiernos! qué habeis conseguido? Adónde habeis ido á parar vosotros y la nación francesa? Vosotros os habeis visto precisados á desertar de vuestro ejército para no perecer en el cadalso; y la nación; cuántas desventuras ha sufrido! La experiencia ha decidido en Francia acerca del modelo de gobiernos.

«Tres oradores han hablado en la sesión; dos han disputado; y creemos que habrá sido francamente y con lealtad. Sin embargo, quisiéramos saber cuál es la diferencia esencial que hay entre estos tres oradores. El primero quiere que se reserve la posibilidad de república; el segundo se opone á la reserva, porque impediría que hubiese adictos; y el tercero quiere que la monarquía se acerque aprisa á la república. Ahora bien, entre el deseo del primero, la prudencia del segundo y la esperanza del tercero, hay mas diferencia que el modo? Uno dice: deseo que haya república; el otro: hablad mas bajo, que asustaríais; y el tercero: ya llegará, amigos. Repito que á mí parecer en todo esto no hay mas diferencia que la de edad. Uno habla como joven, vivo, vigoroso y franco: el otro como hombre maduro, y que según Boileau se empuja, se preserva; y el tercero como un anciano que vuelve á las ideas de su juventud.

«Mañana se publicará, según dicen, la exposicion que la Junta hace á los comitentes: la aguardamos con impaciencia.»

Este manifiesto viene ya al fin en todos los periódicos de hoy. La oposicion recorre prolijamente en él la serie de discusiones que ha sostenido en la Cámara durante la última temporada parlamentaria: se lamenta amargamente del éxito que han tenido muchas de ellas; y recapitulando por fin los cargos contra el sistema del 13 de Marzo ó ministerial, dice así:

«Lejos de nosotros la idea de imitar á nuestros contrarios en sus violentas calumnias. Que nos digan los hombres del 13 de Marzo si han cumplido algunas de sus promesas. Debían, según lo que anunciaban, reunir á l'edécor del trono personas de todas las opiniones; pero todo al contrario: no han hecho mas que sembrar la discordia entre hombres verdaderamente francos y generosos que hubieran sabido muy bien unir el amor de la libertad y la mayor seguridad de la patria. En lugar de afirmar y consolidar la revolucion han destruido sus fundamentos naturales disolviendo y desorganizando las guardias nacionales de las ciudades mas decididas y mas guerreras. Prometieron favorecer la libertad de la imprenta, que es la sola que ha salvado la Francia; y la han inutilizado con los procesos que la han suscitado; la han arruinado con las contribuciones que la han impuesto; la han corrompido; y en fin, la han destruido con las multas.

«Sabian que la inmensa mayoría de la nación y de la Cámara de los diputados querían abolir el privilegio por el que es hereditaria la dignidad de Par; y han tratado de visionaria y de loca á la voluntad nacional y parlamentaria.

«Habian declarado que harian reinar el orden legal; y no hay ley que no hayan corrompido ó falsificado en su aplicacion.

«Que se apoyarian en las Cámaras; y han sofocado su iniciativa: que solventarian la deuda de la Francia por medio de la hospitalidad con los patriotas refugiados de la Polonia, de la Italia y de la España; y han infamado esta hospitalidad con condiciones vergonzosas á que la han sujetado: en fin que nos garantizarian la seguridad interior; y sin cesar ha sido esta turbada con alborotos, asonadas y colisiones violentas entre los pueblos y la autoridad, y por las agresiones cada vez mas atrevidas de los partidarios del gobierno caido.

«Nos anunciaban un desarmamento general; y nos han metido en un laberinto impenetrable é incomprendible de intrigas diplomáticas, siéndoles por lo mismo imposible determinar el término de este estado de ansiedad, que ni es de paz ni de guerra, pero que acaba con nuestro comercio y nuestra industria.

«En fin, ¿cuál es la situacion en que ha puesto á la Francia el sistema de la casi-legitimidad despues de dos años de experiencia? Por fuera: la coalicion de los Reyes no nos amenaza ahora mas que nunca? Por dentro: no nos comiencen á asolar y destruir la guerra civil? Esas tropas que se amontonan cerca de nuestras fronteras, esos complots, esas tentativas, esos alborotos que continuamente se reproducen en el oeste y el mediodía ¿no serán suficientes para abrir los ojos al gobierno? ¿Esperará este para decidirse á que nuestros departamentos se enciendan; que sean invadidas nuestras provincias; que la Francia esté comprometida, y que no pueda salvarse sino prodigando á la vez sus hijos y caudales?

«No dudamos anunciarlo con la mas íntima y sensible conviccion: si este sistema se prolonga, la revolucion de Julio y la Francia serán entregadas á sus enemigos.»

Al manifiesto, cuya fecha es del 28 del corriente, suceden las firmas siguientes:

MM. Allier, Audry de Puyraveau, Arago, Bacot, Bavoux, Bernard (du Var), Blaque-Bélaiz, el marqués de Bryas, Caber, Comte, de Corcéllis, Gordier, de Cormenin, el conde de Duchaffault, Duris-Dufresne, Galabert, Garnier-Pagès, Gauthier de Rumilly, de Girardin, de Gouffé de Nancques, d'Hérambault, Jellivet, Laboisière, el general Lafayette, Lafayette (Jorge),

Laffitte (Jacobo), el general Laffitte, el general Lamarque (moribundo), Larabit, Lenouvel, Marchal, Maugui, el marqués de Mornay, Nicod, Odillon-Barrot, Portalis, Taillandier, Tardieu, el general Thiers, de Tracy.

PORTUGAL.

Lisboa 3 de Junio.

El Excmo. Sr. conde de Montealegre de la Ribera, ministro plenipotenciario de S. M. Católica en esta corte, deseando festejar los dias de su augusto amo el Sr. D. FERDINANDO VII de un modo correspondiente á tan solemne dia, reunió en su casa la noche del 30 de Mayo, por convite anticipado, todo el cuerpo diplomático, los secretarios del Despacho, los consejeros de Estado, los oficiales superiores del ejército, los altos empleados y muchos individuos de la nobleza. Difícil seria dar una relacion exacta de la magnificencia y suntuosidad con que el representante de S. M. Católica se esmeró en tributar en esta ocasion á su augusto Soberano el obsequio de su gratitud y lealtad: por tanto nos limitaremos á decir que tanto la escogida orquesta que estaba reunida, y se componia de profesores de música vocal é instrumental, como la profusion de refrescos que sin cesar se servieron durante toda la noche, correspondieron al distinguido objeto del convite. Despues de media noche se abrió la sala en donde estaba dispuesta una gran mesa con los mas delicados manjares, llamando muy particularmente la atencion el magnifico ramillete con que estaba adornada. El Excmo. Sr. vizeconde de Santarem, ministro de Negocios extranjeros, brindó á la salud de S. M. Católica; y el Sr. conde de Montealegre correspondió á este obsequio con otro bendito á la de S. M. Fidelísima, el cual fue repetido con el mayor entusiasmo por todos los concurrentes. La fachada del palacio del representante de S. M. Católica estaba vistosamente iluminada, y el baile duró hasta las cinco y media de la madrugada; habiendo reinado la mayor alegría en esta brillante concurrencia que pasaba de 200 personas. (G. de Lisboa.)

Continúan los donativos para las urgencias del Estado, y reina la tranquilidad y el mas alto entusiasmo en toda la monarquía. (Id.)

ESPAÑA.

Madrid 8 de Junio.

En una carta de Veracruz del 9 de Abril se dice lo siguiente:

«Estamos encerrados en nuestras casas, y las puertas de la calle atrincheradas con tercios, pues nuestra situacion es critica. La duracion de estos sucesos, y la incertidumbre del resultado, nos tiene sin quietud, agregando las ocurrencias que en estos casos acontecen. Las disposiciones de los atadores son óhno de querer empezar á hostilizar la plaza; y muy pronto nos veremos bombardeados y sufriendo las demas consecuencias; si como particularmente se asegura; emprenden un asalto; pues por el entusiasmo de ambas partes ha de haber un choque horroroso. Se han ausentado todos los amigos y otros piensan hacerlo.

«Del interior nada sabemos con seguridad; pero aseguran que hasta ahora ningun otro Estado mas que Tampico se ha pronunciado por el plan de esta guarnicion y la de Ulua. Hoy se dice que se ha dado una representacion al general Santana pidiendo la expulsion de los españoles que hay en la plaza, sin excepcion ninguna; pero aun no sabemos el resultado que produzca. Con estos antecedentes debe vmd. aconsejar á sus amigos que piensan venir, que lo suspendan.»

El 18, según cartas de la misma fecha, todavía estaban las cosas en el mismo estado: solo ocurría el haberse ya pronunciado Zacatecas por Santana.

Esto dicen de Veracruz; mas con fecha del 5 manifiestan desde Méjico que el gobierno habia declarado á este y á toda la guarnicion fuera de la ley, y que no respondia de las personas de los cónsules y demas extranjeros que hubiese dentro de ella: resolución fundada en el pretexto de haber tomado muchos de estos las armas en favor de los sublevados. La correspondencia de Méjico ha venido por la isla del Sacrificio, punto de comunicacion habilitado por el gobierno mejicano por estar en poder de Santana los de Veracruz y Tampico.

BOLSA DE COMERCIO. — Cotizacion de hoy á las tres de la tarde.

EFECTOS PÚBLICOS.		CAMBIOS.	
Inscrip. sobre el gran libro al 5 por 100, oo.	Amsterdan, oo.	Bilbao ½ id.	
Dichas id. al 4 por 100, oo.	Bayona, oo.	Cádiz ½ d.	
Títulos al port. de 5 por 100, oo.	Burdós, oo.	Coruña ½ á ½ id.	
Id. id. de 4 por 100, 29½ á 60 dias fecha.	Hamburgo, oo.	Granada 1 id.	
Vales consolidados, oo.	Londres á 90 dias	Málaga ½ id.	
Id. no consolidados, oo.	26½ á 7.	Santander ½ d.	
Deu. neg. del 5 por 100 á papel, oo.	Paris 15-16 á 17.	Santiago ½ á ½ id.	
Id. sin intereses oo.	Alicante á corto plazo	Sevilla ½ á ½ id.	
Acciones del banco español, oo.	20 par.	Valencia par.	
	Barcelona á pesos fr.	Zaragoza ½ á ½ d.	
	½ d.		

Descuento de letras á 4 por 100 al año.

ANUNCIOS.

Los suscriptores al *Diccionario geográfico universal y Atlas* pasarán á la librería de Razola á recoger el cuaderno núm. 10, tomo 5.º, y el mapa núm. 20 de dichas obras, y adelantar el importe de los siguientes. Continúa abierta la suscripcion.

Los suscriptores á la *Historia eclesiástica* del abate Berault, acudirán á las librerías donde se hubiesen suscrito á recoger el tomo 16 y adelantar el importe del 17.

Los suscriptores á la *Historia de España*, por el P. Mariana, impresa en Valencia, acudirán á las librerías adonde se hubieren suscrito á recoger el tomo 5.º y adelantar el importe del 6.º.

Arte del tocador ó manual de Señoras: dos tomos en 8.º con una lámina fina. Se vende en esta corte en la librería de Razola, y en Barcelona en la de Sauri y compañía, á 28 rs. pasta.

Se halla vacante el partido de cirujano Intino de la villa de Pozuela de las Torres, provincia de Toledo; su vecindad 145 vecinos, con la dotacion de 50 rs. anuales, 24 ó 25 fanegas de trigo por razon de barbas de los que se rasuran en sus casas: tiene ademas las utilidades que resultan de la asistencia á los eclesiásticos, dependientes de la villa, partos y golpes de mano alzada. Los pretendientes dirigirán los memoriales hasta el día 20 del que rige al ayuntamiento de la referida villa.

Se halla vacante la plaza de organista de la parroquia de S. Juan Bautista de la ciudad de Estella, en el reino de Navarra: la dotacion consiste en 30 rs. anuales con algunas otras utilidades bien poco ascendiendo á 11 rs. dignos; sin contar las lecciones que puedan ofrecerse. Los pretendientes dirigirán los memoriales hasta el 15 de Julio al secretario de la corporacion de dicha parroquia D. Prudencio Daño.